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省十四届人大四次会议首场“代表通道”开启

听听四位代表说了哪些干货？

直击代表通道

1月20日，四川省第十四届人民代
表大会第四次会议开幕。省两会今年
首次开设“代表通道”，首场“代表通
道”，4位来自各个领域的人大代表走上
红毯，从个人履历到履职故事，传递治
蜀兴川的火热声音。

省人大代表李婷：
让“两弹一星”精神鼓励更多的人

作为首位亮相“代表通道”的基层
代表，李婷向大家分享了她是如何推动

“两弹一星”精神的弘扬和传承。“我是
来自绵阳梓潼两弹城的一名基层人大
代表，也是一名‘两弹一星’红色文化宣
讲员。”李婷谈到，从2013年入职以来，
她努力强化宣讲员基本功训练，实地采
访了50余名参与“两弹一星”研制的老
领导、老专家、亲历者。2017年，她有幸
到邓稼先家里拜访他的夫人许鹿希，老
人家一再叮嘱：“不能只讲邓稼先，要讲
那一代人的故事。”也正因如此，李婷走
近更多参与两弹研制的科研人员，去挖
掘他们一个又一个朴实的往事，用“两
弹一星”精神践行自己的初心和使命。
2023年，李婷前往哈尔滨工业大学宣
讲。“看着同学们在现场拉出‘何以报
国？核以报国’的横幅，我深深感受到
了‘两弹一星’精神激励和鼓舞了几代
人，是中华民族宝贵精神财富的真正涵
义。”

2022年当选为省人大代表后，李婷
积极参加各级人大组织的视察和调研，
连续两年在精神弘扬、文物征集和渠道
建设方面提出建议，都得到了相关部门
的回应和大力支持。“作为一名人大代
表和宣讲员，‘两弹一星’精神一直激励
着我、鞭策着我，我要用这种精神感染
更多的人。”李婷表示。

省人大代表王平：
让更多人爱上阿坝州的冰雪运动

“我就是电影《珠峰队长》的主人公
苏拉王平，也叫王平，是来自阿坝藏族
羌族自治州的省人大代表。”在“代表通
道”上，王平分享了他是如何和冰雪结
缘的。25年前的一天，国家登山队来考
察攀登黑水县的三奥雪山，他申请加入

并帮忙背物资，“通过这件事情，我了解
到全国各地有非常多的登山户外运动
爱好者，他们特别喜欢我老家的那些雪
山。”

这次经历给王平打开了新的大门，
让他意识到，除了放牛、放羊、挖药材，
他们还可以把家乡雪山的攀登线路开
发出来。于是，21年前，王平在老家成
立了川藏登山队，从事登山相关工作。

2019年，王平一行15人经过艰难
攀登，最终在5月15日成功登上了珠穆
朗玛峰，成为当年全球第一支登上珠穆
朗玛峰的团队。后来，他们的经历被拍
成了电影《珠峰队长》。

当选为省人大代表后，为了让更多
人了解阿坝州的冰雪资源，爱上冰雪运
动，王平先后提出《关于推动少数民族
地区农村公路高质量发展的建议》《关
于探索未开发地区山地户外运动专业
化管理模式的建议》等建议。

王平在接受记者采访时表示，作为
一名人大代表，他将继续发挥自身优
势，进一步把阿坝州的冰雪运动宣传
好、推广好。同样，他也希望开发出更
多适合开展山地户外运动的线路和产
品，带动更多家乡人致富。

省人大代表李军：
产业“向上生长”一定要先“向下落地”

因回礼哈尔滨的“四川鱼子酱”而
被网友称为“鱼子酱代表”的省人大代

表、四川润兆渔业有限公司董事长李
军，在“代表通道”上自豪地说：“我们的
鱼子酱产量已经占到了世界的约14%，
每逢节假日，大量的游客来到园区，去
观赏成群结队的几百斤的大鱼。”

产业兴则乡村兴，产业强则乡村
强。一直以来，他都在为做大做强四川
冷水鱼产业、擦亮“川鱼”金字招牌而不
懈努力。作为人大代表，李军深知产业
要“向上生长”，一定要先向下“落地扎
根”。目前，其园区已经建设成为五星级
的现代农业园区，并获评为3A级的旅游
景区，实现了农业和旅游的融合发展。

“这些年我们在政府引导下探索出
了农户、村集体和企业共同发展的带动
模式。比如‘共享鱼池’模式，实现了土
地租金、园区务工薪金、入股分红利金

‘一池生三金’的可持续的长效的利益
分享机制。”李军表示。

今年，李军计划提出关于冷水鱼产
业发展中基础设施优化、政策支持保障
等方面的建议，为推动四川冷水鱼产业
高质量、可持续发展贡献力量。

省人大代表陈德智：
助力银发一族消除“数字鸿沟”

在“代表通道”上，省人大代表、成
都市公安局刑警支队刑事技术处处长
陈德智分享了自己的履职故事。“作为
人大代表，我更应该立足公安工作，倾
听群众声音，传递百姓诉求，依法履行

职责。”陈德智说。
“依靠这身警服，老百姓对我有天然

的亲切感，我能更容易地听到群众的心
声。”陈德智讲述了一次在“人大代表之
家”跟群众座谈的经历。当时几位老年人
说，智能手机太复杂，手抖点不准触摸屏，
看天气预报都费劲。这让陈德智意识到，
尽管我们正拥抱信息时代，但“银发一族”
却遭遇了数字鸿沟。能为他们做什么呢？

经过调研，陈德智针对“坚持数字
普惠，消除数字鸿沟”提出《关于加快建
设数字四川的建议》，针对“加强一老一
小数字素养教育”提出《关于提升我省
全民数字素养与技能的建议》。她还介
绍了新进展：目前很多社区都为老年人
开展了智能手机培训活动，帮助他们学
习基础操作和常用应用，如网络购物、
视频聊天，还教他们防范电信诈骗。“看
到群众脸上的笑容，我深感作为一名人
大代表的价值所在。”陈德智说。

“今年是我连续第四年呼吁加强对
未成年人的保护。”陈德智说，当选省人
大代表以来，她先后提交了关于“校园
安全”“专门学校和专门教育”“未成年
人心理健康”等建议，其中，她提交的关
于修订《四川省未成年人保护条例》和
《预防未成年人犯罪条例》的议案，已经
产生了较好的社会反响。新修订的《四
川省未成年人保护条例》于2024年10
月1日起正式施行。

华西都市报-封面新闻记者罗田怡
四川省人大报刊社孙信志供图

在四川万亿级外贸规模中，有“一
条鱼”游得特别快。

1月20日上午，四川省第十四届人
民代表大会第四次会议在成都开幕。
省政府工作报告中提出，2024年，四川
进出口总额增长9.4%，重回万亿元规
模。2025年，四川持续扩大优质消费品
进口，将打造三文鱼全国集散中心。

“三文鱼”写入政府工作报告，不沿
海不临边，作为内陆省份的四川却把“鱼
的国际生意”做得风生水起，引发热议。

2024进口增长507.5%
2025年将打造三文鱼全国集散中心

一条北欧的三文鱼“游”到成都需
要多久？答案是最快48小时。

政府工作报告提到一个细节：大力
提升成都口岸通关能力，建立鲜活产品

快速通关“绿色通道”，进口货物出关时
间缩短至1.5小时以内，北欧的三文鱼最
快48小时可从捕捞地端上成都餐桌。

根据成都海关数据，2024年四川
进口规模首次突破4000亿元。其中，
鲜榴莲、鲜樱桃、冰鲜三文鱼进口分别
增长145.8%、69%、507.5%，丰富了省
内消费者选择。507.5%的增长率，着
实亮眼。

实际上，不仅是北欧三文鱼，南美
洲的三文鱼也大量涌入成都。供应量
大了，价格自然就能被“打下来”。“智利
三文鱼的成本价比挪威三文鱼便宜
10%-15%，这也能体现在消费端上。”
东航冷链物流有限公司副总经理马新
龙表示，随着智利三文鱼从成都口岸大
批进入中国市场，“好吃嘴们”的“三文
鱼自由”愿望更加容易实现了。

据悉，东航冷链引入了冰岛的三文
鱼加工设备，在成都双流布局了三文鱼
智能加工厂，日产能可达25吨，服务成
都本地和云贵川陕地区，实现对全国其
他地区市场的快速覆盖。

政府工作报告提出，2025年持续
稳外贸引外资。争取更多国际经销商
落地四川。拓展跨境电商出口，推进海
外仓、国际合作园区建设，发展服务贸
易、绿色贸易、数字贸易。同时，扩大优
质消费品进口，打造三文鱼、榴莲等特
色单品全国集散中心。

“鱼”生意出口也很擅长
鱼油鱼子酱已成四川出口招牌

土生土长的四川人或许不知道，鱼
油、鱼子酱已经成为四川在海外贸易市
场上的闪亮招牌。

在全国的排名里，四川产的鱼油、
鱼子酱出口规模更是在全国数一数
二。2024年上半年，四川鱼油出口6.7亿
元，增长107.2%，规模列全国第一；鱼子
酱出口3315万元，增长6.2%，规模列全
国第二。

从成都驱车约1小时，在什邡经济
开发区，大量高纯度鱼油正在提炼，一
批批货物正在打包装运，准备先送到沿
海城市，再通过海运出口到欧美和东南
亚国家。视线从德阳什邡来到雅安天
全，全球每100克鱼子酱就有14克来自
这里。这个小城镇正在打造全国最大
的全产业链鱼子酱生产基地，向世界输
送鱼子酱。做“鱼”的生意，四川的民营
企业家们抓住细分赛道，在全国的外贸
队伍中异军突起。

华西都市报-封面新闻记者刘秋凤

三文鱼被写入政府工作报告

看“一条鱼”如何从四川游上全国餐桌


